

Martín Rivas: Protagonista En la Sociedad Actual

661924

A los computarse ya ciento diez años desde que se publicara por primera vez la novela osca de Blas Gallo, salta a la pantalla de la realidad actual el prototipo de aquel muchacho provinciano "próto y austero" como diría Silva Castro, que a través de los años está circulando en la moqueta de numerosos chicos, como un personaje más de la grandilocuente creación divino-humana que llamamos vida y que simboliza a un sector de la sociedad: la juventud.

La creación blasgaliana, en el esplendor de su juventud literaria, esencialmente trágica; pero al mismo tiempo, cada página contiene múltiples referencias al acertado giro realístico del admirador de Balzac, que fijó de una pluma el "idealismo positivo" que engendró los primeros intentos del sérnara norteamericano en nuestro país para iniciar en su rica sensibilidad creativa, a un personaje que se asemeja a aquél de carne y hueso que genera los hechos de la vida común.

Aun cuando el personaje es puramente imaginario en Alberto Blest, pues no tiene ni una pizca de semejanza con el autor ni con su vida; se asemeja, como decíamos a

esquisses de Martín Rivas que pululan por las calles del mundo y de Chile, portando la etiqueta autóctona de aquél advenedizo en la capital que conquistó, gracias a su equilibrio emocional y a su personalidad. El nuevo mundo y el nuevo despliegue de costumbres con que comienza a susurrar el principio, no oblitera esa fuerza fuerte en el cuerpo costumbrista publicado en su día como hoy, por primera vez en el diario de los Maestros "La Voz de Chile".

Dicimos que la obra está ya completa de su misma crítica de todas esferas y de todos autores, pero quizás se haya olvidado poco, con la perspectiva que ofrece la historia o la visión sociológica. Aquí, podemos tener ya, algunos juicios de Silva Castro, a quien ya citábamos, que nos habla de la proyección evolucionista que Blas Gallo dio a su obra, quizás inconscientemente, pero que en el fondo no ha permitido encontrar a cada instante un provincial tratando de conquistar la urbe capitalina con la sola armazón de la superconfianza y la predisposición de luchar en contacto de ambientes. ¿O es que esas Santiago, o naciones míticas Concepción incluye, no recibe más a año

la sencilla afición de muchachos que amadrinados, bostezados y crecidos en un distante postín del sur o norte de Chile, llegan dispuestos a emprender una nueva vida?

Este verdadero régimen literario se produce frecuentemente en las universidades. La juventud no escapa tampoco a lo planificado. Año a año, miles de jóvenes, convencidos de su propio valor, de su propia capacidad de adaptación social, se lanzan valientemente contra las acechanzas de la batalla de la vida, conociendo un duro tránsito oclíaco, plagado de nuevos valores y convencimientos que muchas veces entran en la libre expresión de la vida. Por cierto que nadie encuentra un Díaz-Bravo, o una alicurada Leonor que lo lleva al altar, pero si con la esencia de ese espíritu prajante de progreso personal, que desafía toda posura trivial de provincialismo recordito. Hasta lograr doblegar la intrincada maquinaria normativa y la red humana intercesante que origina todo grupo socio-cultural, relativamente complejo.

El centralismo que nace al provincial es una verdadera tungüe, es la Circe homérica que llama con su canto misterioso al triunfo o al fracaso, a la satisfacción que proporciona el éxito o a la frustración terrible que produce el dar un paso en falso.

La vida y el destino no están todavía delimitados en la existencia del hombre. La esperanza es algo, la lucha eterna que motiva todas nuestras ambiciones. En todo caso, el muchacho que, confiado en el cielo no tiene éxito en sus propósitos, nos es un Martín Rivas fracasado, como un nuevo héroe neozelandés que, atormentado por el despliegue de costumbres y trabajos sociales, no pudo llegar a un episodio feliz, aunque la vida continúa. Pero la voluntad y buen propósito le quedan... Siempre el que deja su tierra para adueñarse en otra, es un hombre bien bregado, convencido de su propio valor.

En suma, después de todo esa voraz de ideas, nos queda algo insólito... La existencia de un personaje de Blas Gallo ahora en pleno 1952. Vivo, saludable, reflexivo, controvertido, que genera la inquietud progresista...

Nelson Barria Navarro.

Martín Rivas, protagonista en la sociedad actual [artículo]

Nelson Barría Navarro.

Libros y documentos

AUTORÍA

Barría Navarro, Nelson

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Martín Rivas, protagonista en la sociedad actual [artículo] Nelson Barría Navarro.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)